

LA CRÓNICA

FRANQUEO CONCERTADO

PERIODICO LIBERAL

FRANQUEO CONCERTADO

GUADALAJARA 19 septiembre de 1918

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Jáudenes, número 18 - Guadalajara

Se publica los jueves

Epoca II - Año XXXIII

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

NUMERO SUELTO:

Núm 2.185

Suscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas
Anuncios según tarifa. Con arreglo a la Ley del Timbre de 14 de noviembre de 1918, los anuncios pagarán 0'10 pesetas

10 céntimos

HABRA FERIA

La sesión de ayer
en el Ayuntamiento

A las cuatro y media se celebró ayer en el Salón de Actos del Ayuntamiento una reunión de comerciantes, convocada por la Agrupación Mercantil, para deliberar acerca de si convenía al Comercio organizar los festejos de la próxima feria por su propia iniciativa y con sus recursos.

El presidente de la Agrupación Mercantil e Industrial, D. Antonio Sanz Vacas, con frase sencilla y correcta expuso las razones que habían aconsejado a la Agrupación para convocar a los comerciantes, entendiéndose que en la vida de las poblaciones es la época de feria aquélla en que se intensifica el tráfico y que, por todos conceptos, al Comercio interesa directamente el que no se interrumpa la celebración de la feria.

Habrà feria en Guadalajara. Afortunadamente el buen criterio, el talento de verdaderos comerciantes se impuso al egoísmo y a la ignorancia de unos, muy pocos, tenderos, que no aciertan a comprender como el Comercio moderno es algo más que permanecer diez o doce horas tras el mostrador, y como el comerciante ve es preciso adquirir cultura, desenvolver iniciativas y estudiar la psicología del pueblo en que vive, mostrar una generosa y espléndida actitud ante los intereses de la población en que está establecido, respetando sus tradiciones, y aceptando cuantos sacrificios sean precisos ante exigencias, requerimientos o sencillas invitaciones de sus convecinos, siempre posibles clientes.

La apatía, la indiferencia, el egoísmo de esos pocos... tenderos debe ser conocido por el público, por que no son condiciones de comerciante el alejamiento o la pasividad ante los asuntos que afectan a la ciudad donde desenvuelven sus trácticos mercantiles.

Hubo comerciantes como D. Luis Casado que expuso leal y sinceramente

su opinión de que sólo el Comercio, sin intervención ajena, sin participación de nadie, salvo la cooperación moral y las funciones tutelares que corresponden al Ayuntamiento, debía, ahora y siempre, ser quien organizase y costeara los festejos de la feria.

Frente a esta opinión, que enaltece al Sr. Casado, porque patentiza el conocimiento perfecto que tiene de cual es el alcance y trascendencia de una feria y que las funciones de un Ayuntamiento son muy distintas que las de organizar una corrida de toros o contratar una banda de música, pudimos contristar la de algunos, poquísimos por fortuna, que creen incumbe al Ayuntamiento, como en el último villorrio, la organización de las fiestas, ignorando, sin duda alguna, que en la mayoría de las poblaciones existen Sociedades de Atracción de forasteros, Juntas especiales que son las encargadas de la organización de toda clase de festejos, de propagandas espléndidas que se traducen en una gran afluencia de forasteros, en circulación de dinero, en mayo-

res ventar, en ingresos para el Comercio y en progreso y florecimiento, en fin, de la población.

Por fortuna el criterio de los comerciantes, de los verdaderos comerciantes, se impuso y cundió el entusiasmo.

La prensa siempre dispuesta a colocarse a la cabeza de cualquier movimiento que redunde en beneficio de la población, se ofreció, con la generosidad de siempre, a trabajar al lado del comercio, a ayudar al comercio con sus iniciativas, con sus ideas, con su dinero, para que haya Feria.

Sería muy lamentable que quedase un sólo comerciante sin contribuir a la celebración de la Feria de este año.

Quedó autorizada la Agrupación Mercantil para ostentar la representación de todo el comercio, aún de quienes no están asociados y esta mañana ha comenzado la Junta directiva sus gestiones, de las que hacemos referencia en otro lugar de este número.

Habrà al fin Feria en Guadalajara por la voluntad y el entusiasmo de todos.



DE LA GUERRA.—Desfile de tropas francesas en París

Foto INFORMACION



LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis á los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado é intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos á la tisis, á los que tenéis dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigado que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, causados de tomar drogas y específicos que dañan el organismo. Consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO
Rambla del Centro, 12, 1.ª, Barcelona (España)

es la camisería, que
LA EQUIPATIVA
mejor y más barato
vende. Pídanlo
M. CASTELL - MIGUEIL FLUTERS, 11

Crónica

LAS COLONIAS ITALIANAS DESPUES DE LA GUERRA.

Han sido inaugurados los trabajos de la «Sección Colonial» de la «Comisión italiana para después de la guerra», presidida por el diputado Schanzer con intervención del Ministro de las colonias y de los diputados Scialoja y Pandan, vice-presidentes de la Comisión Central para después de la guerra.

Los problemas posteriores á la guerra son de materias primas, demográficos, de mano de obra, de productos agrícolas, de campos de producción, de mercados de consumo, y por lo tanto desde esos puntos de vista, problemas coloniales. Italia, país rico de población, con industrias ópticamente amenazadas, ocupa un territorio colonial modesto, si bien importante, porque radica en pleno Mediterráneo en contacto con naciones amigas y que tienen interés recíproco en continuar siéndolo después de la guerra, y por su situación en el mar Rojo y en el Océano Índico; los intereses coloniales son por eso vitales para Italia.

Después de la guerra, Italia resolverá en sus colonias el problema ferroviario de sus puertos, el de la navegación y el del personal, puesto que los ferrocarriles, los puertos y la navegación, son los pulmones de las colonias.

Otra cuestión vital que la «Sección Colonial» está resolviendo, es la del reclutamiento del personal que lleva a las colonias con el pensamiento del Gobierno y con el carácter de la estirpe el secreto del éxito. Cuando la guerra con Turquía, Italia había ya resuelto el arduo problema de proceder juntamente a la conquista y a la formación de los instrumentos de la misma. Opti-

ma prueba dió entonces y seguirá dando mediante profundas y útiles mudanzas, el «Instituto Oriental de Nápoles», que será la casa de estudio por la cual deberán pasar todos aquellos que se propongan dedicarse á carreras y profesiones que han de ejercitarse en Ultramar. Italia, después de la guerra, tendrá nuevas necesidades, tendrá nuevos problemas que afrontar y la economía nacional tendrá su complemento en la economía colonial.

La política colonial ha tenido una parte preferente en la historia de Europa del último treintenio. Las últimas guerras antes de la actual, fueron todas guerras coloniales y también en el provenir la política colonial constituirá en gran parte la trama de la política europea y mundial, puesto que la obra civilizadora de los pueblos occidentales y mediterráneos está muy lejos de haber sido por completo realizada.

Italia, en particular, tiene en Oriente y en Africa una misión que le ha sido asignada por la naturaleza y por la historia y que realizará de acuerdo con Francia y con Inglaterra, las mayores potencias colonizadoras del mundo.

Para la adquisición de materias primas y de los nuevos mercados sumamente necesarios para después de la guerra, la política colonial italiana se coordinará e integrará con la política económica general.

—I. O. Q. M.— Montera, 38, principal
Bando de España

(Instituto de Belleza)

Establecimiento por un método especializado

Estudios de cirugía, estética, cosmética y odontología de la cara. Anestesia y curación del dolor. Inyecciones de las células y tratamiento de la piel. Tratamiento de las manchas, acné y erupciones de la cara. Tratamiento de la caída de los pelo y tratamiento de la calvicie. Tratamiento de las arrugas, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Atención al paciente en todo momento.

Consultas y también por correo

SILUETAS FEMENINAS

La romántica

Tras un loco ensueño cruzó por la vida, y su alma dormida pensó en el amor de un príncipe joven que a su lado un día era su alegría, que era un trovador.

Su vana quimera que era un sueño largo fué cruel letargo, fué un ansia letal que la hizo vivir creyendo que amaba mientras evocaba al hombre ideal.

Pretendiente orado la habló al fin un día, no se parecía al de su ilusión y, desesperado, con pena, advertía que nadie entendería su rara pasión.

Oyó al que amoroso la hablaba reuido sin ser parecido al que ella soñó; creyose ofendida, no quiso escucharle y, aún queriendo odiarle tal vez no le odió.

Ya no fué romántica; murió el idealismo, el romanticismo perdió su poder; al calor de un beso el alma dormida despertó a la vida y amó cual mujer.

Julian Otil Montero.

El Gabinete de Identificación y la Inspección de Vigilancia

Tiempo hace que en estas columnas fué publicada la noticia «de que nuestra primera autoridad civil había ordenado la instalación del célebre Gabinete».

Entonces fué felicitado por nosotros. Después supimos que le habían sido presentados planos y presupuestos, pero ignoramos por qué aquella obra quedó en suspenso.

Ningún comentario hemos querido hacer, esperando que un día u otro nos sorprendiera la noticia de su inauguración; pero como el tiempo pasa y como por lo visto tan cacareado Gabinete pasó al olvido, nos creemos en la obligación de preguntar los motivos que existen para que no esté instalado toda vez que se conocen los beneficios que proporciona.

Si no se ha hecho por falta de dinero, ya indicamos al Sr. Trevilla el camino y si es por falta de voluntad u olvido, esperamos que la obra realice en corto plazo.

La Inspección de Vigilancia, también recibiría con ello una reforma importante y no se daría el caso de que,

los funcionarios tuviera que buscar refugio en sitios dando por la manos. encuentran algún calor en el invierno y respiran aire puro en el verano.

Por último, sabemos que con un poco de buena voluntad por parte del Gobernador, Guadalajara podría contar un centro de mucha importancia y con una Inspección decorosa.—Un suscriptor.

Perfil de la semana

Hacemos este «perfil» mientras la lluvia chapotea en los cristales del balcón. Tentaciones sentimos de escribir unas líneas hablando de Neptuno, pero no queremos citar nombres propios no vayan a crear los concejales que es un nuevo candidato a la vara de alcalde, que con la lluvia que ayer comenzó, podrá florecer en una o dos semanas, como las calabazas. Y no es alusión a los estudiantes que hoy empiezan a pasar apuros ante los Tribunales de examen. Pero estos apuros serán flojos comparados con los que esperan a la Comisión del Comercio encargada de organizar la Feria de este año, en veinte días mal contados. Que Mercurio la ilumine y todos podamos verlo.

Hace veinticinco años -

Noticias de «La Crónica».

1893

Septiembre

En Madrid se han presentado algunos casos de cólera, habiendo ocurrido una defunción.

—El ministro de la Gobernación ha dirigido una circular a los gobernadores civiles recomendándoles que se fungen las precedencias de Vizcaya. También ha dispuesto que se sometan siete días a observación los buques procedentes de puntos infestados.

—El Gobierno ha acordado socorrer con la suma de 400.000 pesetas, que se distribuirán entre los pueblos perjudicados por las inundaciones de estos días, en las provincias de Ciudad Real, Córdoba, Guadalajara, Salamanca, Toledo y Valladolid.

—El Ayuntamiento de Cogolludo, en su sesión última, ha declarado hijo adoptivo de dicha villa al diputado a Cortes por este distrito, D. Alvaro Figueroa, como prueba de gratitud por el celo e interés desplegado en favor de aquella localidad.

También ha dispuesto dar el nombre de nuestro diputado a una de sus plazas.

Lanas y cereales

Se compran por D. Mariano Boixarri Juñent, de esta capital, calle de Benito Hernando (antes Museo), n.º 17, frente a la Fábrica de la luz eléctrica.

Las ofertas deben hacerse con muestras, indicando cuando menos su clase.

LA EQUITATIVA

Camisería única, sin posible competencia. Tirantes, corbatas, ligas. Novedades, elegancia. Miguel Fluiters, 9 y 11

Representantes

Sociedad de importación, exportación e intercambio comercial entre las distintas provincias, necesita agente para ésta, contando ya con ellos en casi toda España. Condición indispensable, la de poseer acciones de la Sociedad. Escribir, apartado 606 Madrid.

AYUNTAMIENTO

Sesión del día 13

Presidida por el alcalde accidental Sr. Petromingo y con asistencia de los Sres. Justel, Prado, Bartolomé, González Ruiz, Barrera, Meltrano, Zofio y Casado se celebró sesión, en segunda convocatoria, el viernes último.

Aprobada el acta de la anterior el Sr. Pedromingo dió cuenta de las gestiones realizadas por la comisión que marchó a Madrid para conseguir la cesión de edificios con destino al alojamiento de las nuevas fuerzas de Aeronautación que han de venir a esta Ciudad, acordándose se conteste al Sr. Capitán general de la 5.ª región que el Ayuntamiento facilitará los edificios y terrenos necesarios, tanto para alojamiento de las fuerzas como para aerodromo y que se desea sean destinados a esta Ciudad los dos Batallones de nueva creación.

Se acuerda la inclusión de D. Juan Farando en el padrón vecinal, y la concesión a D. José M.ª Camarillo de agua potable para la casa número 7 de la calle de San Estaban.

También se concedió a D. Valentín Recio, subvencionar con el coste de los libros necesarios para el tercer curso de Bachillerato, los estudios de su hijo Saturnino.

A propuesta de la Comisión de Beneficencia y Sanidad, se acordó anunciar a concurso la provisión de la plaza vacante de peón auxiliar del Cementerio, admitiéndose por término de ocho días solicitudes de aspirantes, acompañadas de documentos de méritos y servicios y con expresión del Cuerpo de Ejército en que hayan servido.

Dióse cuenta del estado de multas impuestas durante la semana anterior. Y pasó a informe de la comisión de Gobierno interior una solicitud del Inspector 1.º supernumerario de carnes, pidiendo aumento de sueldo.

El jueves 3 de Octubre próximo y hora de las doce de su mañana, se celebrará subasta pública para la enajenación de tres parcelas de terreno resultante de las demoli de las casas números 36 al 38 del lado derecho de la calle de Miguel Fluiters, bajo los tipos y condiciones que se encuentran de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento.

REUNIONES Y SOCIEDADES

Comisión de arbitraje

En la sesión de anoche, continuaron examinándose las reclamaciones presentadas por patronos y obreros relacionadas con el problema de aumento de jornales.

Reconocida por todos la justicia de esas peticiones, confía la Comisión de arbitraje en que, dentro del más breve plazo, quedará resuelto ese asunto.

No obstante las seguridades dadas por el ministro de Abastecimientos, de diferentes comarcas de esta provincia llegan noticias a esta Comisión de la gran salida de trigo para Madrid y Barcelona, temiéndose que, en breve plazo, queden agotadas aquí las existencias de ese cereal, con lo cual surgirá un nuevo conflicto.

En vista de tan alarmantes noticias, la Junta acordó dirigir atenta comunicación al señor gobernador civil, confiando en que llevándose en el citado departamento oficial una minuciosa estadística de las existencias de trigo, ha de prohibirse la exportación así que se comprenda que no queda en los graneros más cantidad que la necesaria para el abastecimiento de toda la provincia, pues dejar salir lo que necesitamos para nuestro consumo, con la esperanza de que en momentos angustiosos el Gobierno nos facilitará trigo argentino, pudiera dar lugar a irremediables perjuicios, que las autoridades deben evitar a todo trance.

Cámara de Comercio

Para el día 20 está convocada la elección de representantes de esta entidad oficial. En Guadalajara, tomarán la mesa electoral don José Sanz López, D. José Llandera y don Antonio Pajares y la elección se verificará en el Ayuntamiento.

El Boletín Oficial de ayer publica una lista de mesas y electores y copia los artículos del Reglamento que más pueden interesar a los electores.

¡ABARQUEROS! Vendo cubiertas usadas de automóvil con o sin clavos. Inútil escribir. Depósito en Estación Veredas-Brazatoras. Línea de Madrid a Badajoz, Francisco Poso. 3-2

Nos quedamos sin trigo

Es abusiva la exportación que de este cereal se está verificando de todas partes de la provincia, para Madrid y Cataluña.

Delega los con nombramiento en regla recorren todos los pueblos y se llevan el trigo, siendo tres veces mayor este año el cereal exportado en septiembre, que en igual mes del año anterior.

El Sindicato harinero está alarmado, pero no sabemos si existirá la misma alarma en las autoridades obligadas a intervenir y amparar a la provincia llamando la atención enérgicamente del Ministro de Abastecimientos, que hasta el presente no parece sino que su única misión es perturbar a los pueblos, desconcertarlos, producirles trabajo inútil tanto dato estadístico como les exige y no conseguir en último extremo que abaraten las subsistencias, cada vez más caras desde que existen Comisarios y Ministros de Abastecimientos.

La voz de alarma está dada.

Luego, dentro de dos o tres meses, que no se diga que la provincia de Guadalajara no tiene trigo, que la capital necesita traerlo de los pueblos y que es preciso subir al precio del pan.

Aún es tiempo.

Si no se pone remedio, nos quedamos sin trigo.

La Comisión de arbitraje ha intervenido en este asunto y esperamos que su gestión será eficaz.

DE SOCIEDAD

La esposa de nuestro entrañable amigo D. José Serrano Batanero ha dado a luz en Madrid, una hermosa niña, a la que se le ha impuesto el nombre de María del Amor Hermoso.

A los papás nuestra más cordial enhorabuena.

—Han regresado: De Avila, los señores de Rojas (D. Antonio); de Las Navas, los señores de Hidalgo (don Juan); de El Ferrol, la señora de Masquelet, acompañada de su sobrina; de San Sebastián, D. Felipe Ortega y don José María Zabala.

—Se encuentra en Alhama de Aragón, los señores de Julianis, de del Río (D. Eduardo), D.^a Mónica de Lucas con su hija, la señora viuda de Fernández, y los señores Malaguilla, Carrasco (don José) y Sáenz (D. Jerónimo).

—Ha dado a luz un niño con toda felicidad la esposa de D. José Cubillo.

—Mañana sale para Madrid, donde fijará su residencia, con sus hijos, la señora viuda de Giménez Millas.

—Para Baeza ha salido D. Juan Bo-

nilla, presidente de esta Audiencia, por encontrarse un hermano suyo enfermo en aquella ciudad.

—En Madrid ha contraído matrimonio la Srta. Conchita Carrasco, hija del corredor de comercio de esta capital D. Joaquín, con el primer teniente de Ingenieros D. Jesús Prieto.

Espectáculos

Teatro Principal Cine y variedades

Dos bellas artistas de variedades y un excelente programa de películas, se ofrecía en el teatro Principal el domingo último.

Carlota de Palma, con su voz, si no extensa, bien timbrada y agradable y el garbo de su arrogante figura, tiene cuanto puede exigirse para triunfar en el arte frívolo y alegre del couplet.

Lolita Baldó es una bailarina que puede colocarse en el grupo de las notables. Sus bailes tienen cierto sello de originalidad, cualidad primordial con que se distinguen las «artistas», y mérito que siempre justifica el éxito aquí alcanzado por Lolita Baldó.

La proyección de «El gran secreto» continúa interesando.

«El conde de Montecristo», que se estrenó el jueves pasado, ha respondido a la expectación con que se esperaba. «Edmundo Dantés», la primera parte de esta película que se proyectó, causó el mejor efecto. Las escenas de la popularísima novela de Dumas se desarrollan en la pantalla cinematográfica con toda propiedad y sus tipos y sus trajes, han sido fielmente reproducidos con arreglo a la época. Una adaptación, en fin, que honra al cinematógrafo y la casa editora «Pathé».

Hoy jueves se exhibirá la segunda época de esta cinta, titulada «El tesoro de Monte-Cristo».

Teatro Cómico

Varietés y cine.

En este teatro era tan extenso como agradable el cartel del domingo, y esto hizo acudir al Cómico numeroso público que no dejó de aplaudir a los «Davino et Pitits», excentricos cómicos musicales; a la bailarina «Mireya»: linda muchacha, que por sus condiciones y su juventud puede esperar con amplios horizontes un porvenir lianjerero; y a «Mirentxu» que, como siempre, ha sido recibida con el aplauso del público arriacense.

Fue proyectado un cinegrama en cinco partes titulado «¿Culpa o misterio?»

«El cofrecito negro», que venía exhibiéndose en este coliseo, ha sufrido deterioro y la empresa ha suspendido su proyección. Así no se le verá el fondo.

M.

La Feria de este año

Ha comenzado esta mañana sus gestiones la comisión nombrada al efecto por el Comercio en su reunión de ayer.

En su visita al alcalde ha recibido de éste grandes facilidades y toda clase de apoyos.

Se hacen gestiones para una corrida de toros a base de Saleri y Camará ó Pácorro; se prepara también una artística y lucida cabalgata y otros festejos.

En la Agrupación Mercantil se reciben ofertas y a ella pueden dirigirse cuantos precisen datos o informes.

La Comisión espera que ni un sólo comerciante deje de prestar su ayuda pecuniaria al propósito que se persigue.

LOS MÉDICOS FORENSES

Se ha celebrado en Guadalajara una Asamblea de médicos forenses presidida por el doctor Ballesteros, que ha cursado diversos telegramas al presidente del Consejo de Ministros, ministro de Gracia y Justicia y señor Burgos Mazo, presidente honorario del Cuerpo médico forense, solicitando las mejoras a que es acreedor el Cuerpo por sus beneméritos servicios.

Justas son sus pretensiones, pues a la independencia económica que aspiran tienen perfecto derecho los forenses españoles.

El suceso de hoy

ATROPELLADO POR UN AUTOMOVIL

Frente al Molino del Puente ha ocurrido esta mañana un accidente sensible.

Al paso de un automóvil por el indicado lugar se espantó una de las mulas que, enganchadas a un carro, conducía desde Valdenuño, Alejandro Martín Antón, de 37 años, y al tratar éste de sujetarla fué alcanzado por el «auto», pasándole por encima de las piernas.

En el mismo coche, propiedad de D. Angel P. Ballesteros, de Brihuega, fué conducido el herido al Gabinete de la Cruz Roja, donde fué asistido de primera intención, y trasladado después al Hospital provincial.

LA CRÓNICA se vende en los kioscos de la Plaza Mayor y del Jardínillo y en la portería del Casino de Guadalajara.

DE LA REGIÓN

Quer

Más generosidad.—Las fiestas.—En el pueblo de Quer han aumentado los ganaderos su generosidad en favor del vecindario, comprometiéndose a ceder la carne de oveja ó carnero en todo el año al precio de 1 peseta 20 céntimos la libra, en vez de 1 peseta 75 céntimos ó 2 pesetas que se expende en los pueblos comarcanos.

Digno de aplauso y de imitación es este nuevo rasgo de caridad en favor de la clase obrera ó jornalera en las actuales circunstancias.

—En los días 18 y 19 de actual se celebrarán las fiestas en honor del Santo Cristo de las Misericordias que de costumbre se venera en aquella parroquia.

La banda de música de Guadalajara de que es director D. Román García, será la encargada de dar realce a las fiestas religiosas y profanas. La víspera por la noche será cantado con orquesta un solemne miserere. En la misa mayor del día primero oficiará de Preste el Muy Ilustre Canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Toledo don Timoteo Celada Quer, natural de dicho pueblo, asistido de los señores Sacerdotes de los pueblos inmediatos, y en ella predicará el muy digno Ecónomo del referido pueblo D. Joaquín Iglesias, y por la tarde se hará la procesión acostumbrada con dicha Imagen.

En las mañanas de dichos días recorrerá la música el pueblo tocando diurna; por las tardes tocará para bailar en la plaza pública y por las noches alternando, habrá proyecciones cinematográficas y fuegos de artificio.

Todo lo cual hace creer que dichas fiestas estarán animadísimas y que á ellas asistirán muchos forasteros.

Sucesos locales

Gabinete de Urgencia

Han sido asistidos en esta clínica durante la última semana:

Vicente Bornez, de 37 años, de erosiones en el conello y contusiones en la región temporal izquierda.

Pablo Matía, 7 años; fractura del hueso derecho en el tercio inferior.

Eladia Muñoz Granizo, 4 años; herida contusa en la región superciliar derecha.

SACOS Compra-venta — JUAN TORRES
Córcega, 394 - Barcelona
NUEVOS Y USADOS Telegramas y telefonemas: TORRES - TELEFONOS

Antonio López, 6 años; herida contusa en la región superciliar izquierda y otra en la región malar del mismo lado.

Salvador Marlasco, 28 años; contusión producida por el asta de un toro en la región supraescapular izquierda.

Noticias generales

De Daganzo ha regresado la Banda de música de paisanos, la cual también se ha contratado para las fiestas de Meco, durante los días 21, 22 y 23 del actual.

El viernes estuvo en Guadalajara el señor Rodríguez Moureló, con objeto de dar posesión de su destino al nuevo coronel de las fuerzas de Aerostación Sr. Soriano.

Fué cumplimentado por el alcalde accidental Sr. Pedromingo y los concejales señores Medrano y Bartolomé.

Después de pasar una temporada entre nosotros ha regresado a Madrid, donde tiene su destino, nuestro querido amigo y antiguo compañero D. Antonio Suarez.

A los 21 años ha dejado de existir en Majalrayo la Srta. Amalia Iruela Velasco, hija de nuestro querido amigo D. Daniel, secretario de Peñalba de la Sierra.

Muy de veras sentimos la desgracia.

Un eriso del acudado labrador de esta capital D. Cruz López Cascajero, ha sido puesto a disposición del Juzgado por hurto de 20 pesetas a otro compañero de la casa.

Al acaparador de Molina Martín Barrios, le ha decomisado la Guardia civil 25 fanegas de trigo en el acto de comprarlas sin autorización del Ministerio de Abastecimientos.

En el monte pinar de Anguita se produjo un voraz incendio la noche del 16 al 17 de este, quedando destruido la mayor parte del monte.

Se supone ante hechos tan repetidos que estos incendios son intencionados.

Las pérdidas se calculan en unas 70.000 pesetas, número de pinos incendiados, de los cuales 700 eran resinables.

Han sido detenidos dos vecinos de Lusa-ga como presuntos autores.

Se proyecta constituir en Arbacón una Mutualidad escolar.

En la finca de Medianedo ha fallecido el día 16, el joven D. Gabriel Zuazo, hijo de D.ª Purificación Palacios, rica propietaria de Yunquera.

En la iglesia de este pueblo se celebraron el día 17 solemnes funerales, en los que tomó parte el sexteto que dirige el maestro D. Román García, reforzado con varios elementos de Madrid que formaban una gran Capilla de diez voces y orquesta completa.

Se cantó el oficio y Misa del célebre maestro Nadal, el Liberamo de Enlala y las Secciones de Cantabillate y Bardoni, cantadas por el tenor Pérez Ríos y el bajo Melquí.

El conjunto resultó admirable.

Un incendio ha destruido en Terdeñabano una paridera de Rufino Ambrea.

Ha sido nombrado Registrador de la Propiedad de Guadalajara, nuestro amigo y paisano D. Benito Vinuesa Albacete, que servía el Registro de Navahermosa.

Ha sido nombrado Interventor de Hacienda de esta provincia D. Carlos Pérez Serrano y destinado a Madrid, D. Félix de Hita, nuestro buen amigo.

El Tribunal de Cuentas del Reino, ha aprobado las cuentas de caudales del Ayuntamiento de esta capital correspondientes a los años 1910 al 1914, ambos inclusive.

De la Dirección del Bañerío de La Labe-la se ha encargado nuestro querido amigo el Dr. D. Domingo Puerta, reputado médico de Sacedón.

Ha obtenido plaza en la Academia de Ingenieros D. Manuel Martín Barrón. Enhorabuena.

El catedrático de Matemáticas de este Instituto D. José Sánchez Pérez, ha sido trasladado al Instituto-Escuela.

El oficial de esta sección telegráfica don Humberto Valverde, ha sido destinado a Madrid.

Sentimos la ausencia del querido amigo.

Una partida de juego ha sido sorprendida por la Guardia civil en una casa particular de Atienza.

Cuando llegó la Benemerita no se jugó, ba, según noticias, pero encontró un fishere

y algunas pesetas en metálico y en la creencia de que te que hacían era jugar a los prohibidos, fueron puestos a disposición del Juzgado de Instrucción varios puntos, entre los cuales se encontraban personas distinguidas de varios pueblos.

En tanto, se juega descaradamente en todas partes.

Ha sido promovido a la dignidad de Maestroescuela, de la Catedral de Sigüenza el canónigo de la misma D. Francisco Toro y Viajel.

El Registrador de la Propiedad de Sigüenza, D. Joaquín Domínguez Barros, ha sido nombrado para el Registro de Guereña, como más antiguo de los solicitantes.

Han sido nombrados maestro de Malagüilla D. Norberto Antonio Sánchez y maestra de Almonacid de Zorita D.^a Luisa Dolores Varela, ambos con carácter interino.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

La escritura del porvenir.—Si toda escritura tiene que resultar necesariamente imperfecta mientras no sea simultánea con el lenguaje; ya que solamente escribiendo con la velocidad y facilidad con que se habla, puede el hombre ponerse en condiciones de escribir con la rapidez y espontaneidad con que se piensa; la escritura taquígráfica, única capaz de responder a dichos fines, debe ser tan sencilla, precisa e intangible para todos como la or-

dinaria, a la que está llamada a reemplazar en un porvenir muy próximo y con carácter general y obligatorio.

Inspiriándose en principios de tan irrefutable lógica, el eminente etnólogo español, Sr. Mhartin y Guix, en la décima edición de su TAQUIGRAFIA IRRADIANTE, que acaba de publicar la Editorial Etenográfica Española, de Burgos, presenta resuelto el problema de la *breviscriptura nacional* de una manera brillante y completa.

La TAQUIGRAFIA IRRADIANTE, que se puede aprender por completo en tres meses, para servirse de ella desde las primeras lecciones, y sin necesidad de profesor, forma un elegante volumen de 364 páginas con más de cinco mil grabados, y se vende al precio de cinco pesetas en toda España; siendo, por tanto, la obra más completa, más extensa, más clara, más práctica y más económica de todas las de su índole publicadas hasta el día.

Champrovert y Marlos, S. A.

Casa fundada en Bruselas el año 1875

Importación Exportación
Finanzas

Dirección general en España:
Talleres, 6 y 8, 1.^o, Barcelona.

Comparamos toda clase de productos y materias primas al por mayor. Especialmente duelas, cueros, conservas, etcétera, etc. Dirigir ofertas.

No destetar á vuestros hijos

durante la época de los grandes calores, porque amenazáis seriamente su salud, pero si os véis obligadas á ello, podéis evitarles muy bien los naturales trastornos intestinales haciendo uso de la

Harina Nestle

el mejor sucedáneo de la leche materna, cuya preparación sencillísima solo exige un poco de agua.

ZOTAL

El mejor insecticida para las viñas, plantas y árboles frutales.

JABÓN ZOTAL

Purifica y hermosa el cutis. Venta: Droguerías y Bazares. Camilo Tejera y Hermana, Sevilla. Proveedores de la Real Casa.

Guadal. Imp. Gutenberg: Miguel Florero, 20

SECCIÓN ESPECIAL DE ANUNCIOS

LUIS ADAN.—Ordinario de Guadalajara a Madrid y viceversa.—Recibe los encargos en Madrid, Plaza del Angel, 16, portería y en Guadalajara, Plaza de Oñate, 3.

MIOPIEN, PRESBITES.—Audid a la casa Agustín García Manzano, Mayor, 6 y Plaza Mayor, 25.—Teléfono 64.

VINOS FINOS DE MESA.—Bodegas de Bernardo Sobrino, calle del Museo, 14, Teléfono 115

LAMPARA de filamento metálico marca «Metal» a 1'75 una de 5 a 50 bujías, en la ferreteria de la viuda de Esteban Huérfanos, Plaza Mayor, 15.—Teléfono 127.

CAMAS de MADERA y HIERRO, sillitas, etc., etc., grandes existencias de cementos, baldosin, cristales y FERRETERIA en general encontrareis en la antigua y acreditada casa MORILLAS, Miguel Florer, 52 (esquina a la calle Torres).

SE VENDE o se arrienda molino harinero en Balconete; para tratar con su dueño, en dicho pueblo. 4-2

CABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcáide, dentista, y su hijo Ramón Alcáide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados.

SE DESEA oficial o aprendiz adelantado para la peluquería de José Soler. Mondéjar. Para detalles, dirigirse a dicho señor. 13-3

PAPEL PARA ENVOLVER.—Limpio, grandes pliegos, magnífico papel. Se vende en la Administración de LA CRÓNICA al precio de 4 pesetas arroba.

SE HACE toda clase de trabajos de escritura a mano, máquinas de escribir y Cyclostyle, a precios económicos. Razón: Antigua, 1, bajo izqda.

Tahona mecánica

DE DIGES

JAUDENES, 45. TELEFONO 89

Esta casa es la única que fabrica su pan con AMASADORA mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan anhelado como higiénico PAN DE VIENA.

Venta de pan francés, condado y del país

Despachos: Mayor alta, 43 y 45. Mayor, 24, y Amparo, 22.

REUMA, CÁLCULOS, CATARROS, NEURASTENIA

TERMAS PALLARÉS S.D.A. ALHAMA DE ARAGON

GRAN CASINO-TEATRO

GRAN CASCARA de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto
CINCO GRANDESOS MOTELES con todo el confort moderno, y en ellos cinco galerías de baños, con 53 pilas de agua mineral corriente 24°, comunicadas por ascensores con todos los pisos.
GRANDES PARQUES con recreos varios, y lago navegable.
FERRETERIA DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Garage foveo.

On parle français, English spoken, Man Sprecht Deutsch, INFORMES: Directamente, o en Madrid, Reina, 2 (Antigua Bolsa)

En Guadalajara, D. Vicente Madrigal Justel



Palace Hotel Español
 GUADALAJARA
 Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Comfort.
 Cubiertos desde 3 pesetas.
 Se sirven banquetes, bodas y bautizos.
Teléfono 105

Le conviene a V. hacer sus compras en el **GRAN BAZAR**
LA TIJERA DE ORO Enorme surtido y precios reducidos en
 SASTRERIA — ROPAS HECHAS
 SOMBRERERIA — CALZADOS
 — — — RELOJERIA — CAMISERIA y mil artículos más — — —
MIGUEL FLUITERS, 67 Y 69 - TELEFONO 132 - GUADALAJARA



EL oculista D. Rafael Juste Caslán, que tiene su consultorio en Madrid, calle de Toledo, 111, primero, visitará y operará en el Gabinete de curación del señor Fluiters, calle de Madrid, número 1, GUADALAJARA, **EL ULTIMO DIA DE CADA MES** a los enfermos

de la vista que le honren con su confianza; estando abierto todos los días de doce a una para la curación de los enfermos en tratamiento y para informes.

HONORARIOS MODICOS
 Horas de consulta: el último día de cada mes, de cuatro a cinco de la tarde. Gratis a los pobres, de cinco a seis.

Clínica "El Refugio,"
 Corredora baja, 37.-MADRID
CONSULTA de ESPECIALIDADES
 Garganta, nariz y oídos.—Partos y enfermedades de la matriz.—Estómago, hígado e intestinos.—Ojos.—Enfermedades de los niños.—Idem de la boca y dientes.—Vías urinarias, piel, venéreo y sífilis.—Medicina general.—Cirujía general.—Tratamientos modernos.—Electroterapia.—Sala de operaciones y estancia para operados.

FERRERERIA Y CRISTALES
 DE LA
Viuda de Esteban Rufiños
 Ferrería.—Cristales.—Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca «Oram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertederos.
 Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.
ESPIÑO ARTIFICIAL
 Cementos de la acreditada marca **EL LEON**
 Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)
Teléfono 127

Sueldo semanal
 (desde 5 duros)
 pagado a destajo, confeccionando en casa, por cuenta de la «Compañía General Editora de Arte postal Humorístico» (desde cualquier localidad), facilísimo trabajo en postales, caricaturas de la guerra, al alcance de todos. Gran consumo. Pedido condiciones; catálogo muestras gratis, escribiendo: Apartado de Correos 402, Madrid.

OCASION
 Véndese por reforma en buenas condiciones molino harinero completo, compuesto de:
 Una turbina vertical sistema Planas y Flaquet, de Girona, de 25 H. P.
 Dos pares piedras izquierdas de 130 litros con sus accesorios.
 Un par piedras derechas de 90 centímetros.
 Una tarara deschinadora (Riviere).
 Una tarara despuntadora (Riviere)
 Un cilindro separador de semillas.
 Un cernido completo.
 Un rociador automático.
 Una empacadora.
 Elevadores, transmisiones, poleas, correas y demás accesorios.
 Para detalles e informes dirigirse a la dirección de **LA CRÓNICA**. 6-1

Antituberculosos SAT



Los sueros «SAT» obtuvieron **EL DIPLOMA DE GRAN PREMIO** en el concurso farmacéutico y de higiene celebrado recientemente en Barcelona.
 Informes, farmacia de Bartolomé y Medrano, Miguel Fluiters, 7, Guadalajara.

AMALIA
 FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS
 DE
ANTONIO MEDRANO
 Ronda de San Antonio, 4, -:- Guadalajara

MATERIALES DE CONSTRUCCION
 DE
CRISPIN ORTEGA
 (SUCESOR DE PACIOS)
 Yesos blanco y tosco, azulejos baldosines, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.
 - 5, González Herro, 5 -
 (Junto a la Iglesia de San Gil)

VEA V. las novedades para la temporada que ha recibido el popular bazar **LA TIJERA DE ORO** en sastrería, calzados, ropas hechas, camisería, corbatas, relojes y otros mil artículos, a precios de fábrica.

GORRAS, surtido enorme
 :: Modelos archimodernos, a 1 peseta ::
 Miguel Fluiters, 67 y 69
 Teléfono número 132 -:- Guadalajara

¡Ganaderos!
 No olvidad que el mejor queso suizo es polvo para hacer riquísimo queso, lo vende la
Casa Agustín García Manzano
 Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 -:- Teléfono 8

HERNIAS
 Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sordos. Calvos. . .
 Tratamientos sin operar.
Dr. Campos
 MONTERA, 38.-MADRID

Mayor, 60 AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES
Eusebio Molina Teléfono núm. 128
 GUADALAJARA Esta casa se encarga de todo lo concerniente al ramo de entierramientos

REPRESENTANTE

Lo desea la Casa mayorista en el ramo de ferreteria. Indispensable conozca el artículo. Escribir indicando referencias del ramo a número 1.258, Roldós y Compañía, Rambla del Centro, número 37 Barcelona. —Av.—

COÑAC TERRY

AURORA
 COMPAÑIA ANÓNIMA DE SEGUROS
 BILBAO
 Subdirector en la provincia:
SANTOS BOZAL CASADO
 ABOGADO
 JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

SOLO las casas que tengan grandes existencias pueden conservar precios económicos.
LA GRAN CIUDAD DE LONDRES
 DE VICENTE MADRIGAL JUSTEL
En tejidos y novedades
 compite n condiciones con las mejores de España
 LAZAR MAYOR, 1, 2 Y 3 Y MIGUEL FLUITERS, 1

ELIXIR ESTOMACAL
 de Saiz de Carlos (STOMALIX)
 Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

La pronta CURACION de toda clase de **TOS** que sufren los adultos, y especialmente la

TOS FERINA

de los niños, sólo se consigue con el

"JARABE BEBE,"

Nombre registrado, infalible y completamente inofensivo

Los millares de médicos que le recomiendan y los elogios de que esta notable preparado ha hecho la Prensa médica son su mejor garantía

Se vende en todas las buenas farmacias y droguerías
 Agentes exclusivos: J. URIACH Y C. (S. en C.)-BARCELONA

FABRICA DE JABONES
 DE
JUNQUITO HERMANOS
 Despachos: Museo, núm. 22 y Jáudenes, núm. 4. Teléfono núm. 231
 --GUADALAJARA--

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
 Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsada

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos
 54 AÑOS DE EXISTENCIA
 Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:
D. Julián Ramirez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1



SARNA
 El - Antisárbnico - Martil es el UNICO que la cura sin BAÑO

ISUS IMITACIONES son caras, peligrosas y apuestan a letifinal

VENTA: Farmacias, Droguerías y Centros Especificos de toda España

AGENTES EXCLUSIVOS:
J. URIACH Y C.
 BARCELONA